



PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

DECLARA

De interés legislativo el libro "Braden o Perón: El Libro Azul y el Libro Azul y Blanco. Los documentos que marcaron la campaña electoral más importante de la historia argentina" (2021), compilado por Rodrigo Mas y Martín Prestía.

VIVIANA R. GUZZO
Diputada
Bioque Frente de Todos
NC. Diputados Pda, de Es. As.





FUNDAMENTOS

El presente proyecto de declaración busca resaltar la importancia del libro "Braden o Perón: El Libro Azul y el Libro Azul y Blanco. Los documentos que marcaron la campaña electoral más importante de la historia argentina" (ISBN 978-987-86-9158-9), compilado por Rodrigo Mas y Martín Prestía, publicado en 2021 por Ediciones IFAP, Columna Editorial y el Consejo Directivo Nacional de la Unión del Personal Civil de la Nación (UPC).

El trabajo es fruto de un trabajo colaborativo entre Rodrigo Mas, Martín Prestía y Jonás Chaia De Bellis. Mas es Licenciado en Ciencia Política por la Universidad de Buenos Aires (UBA) y se encuentra cursando la Maestría en Ciencia Política en la Universidad Nacional de San Martín (UNSAM). Por su parte, Prestía también es Licenciado en Ciencia Política (UBA) y Magíster en Ciencia Política (UNSAM), actualmente realiza estudios de Doctorado en Ciencias Sociales en la Universidad de Buenos Aires (UBA) y se desempeña como docente universitario y becario doctoral de CONICET. Chaia De Bellis es Licenciado en Ciencia Política (UBA), Magíster en Ciencia Política (Universidad Torcuato Di Tella) y Doctor en Ciencias Sociales (UBA), y es docente universitario de Teoría Política Contemporánea y becario postdoctoral de CONICET, radicado en el Centro de Innovación de los Trabajadores (CITRA).

Como se observa, "Braden o Perón" es producto del trabajo en equipo de las y los integrantes del Instituto de Actualización y Formación Política (IFAP), entre





quienes colaboraron Clara Nazabal y Lautaro López Garro con las tareas de investigación.

La publicación contiene palabras preliminares a cargo del Secretario General de UPCN, Andrés Rodríguez, mientras que el prólogo a la primera edición es de la Consejera Nacional del Partido Justicialista Kelly Olmos y del historiador Daniel Romero, integrantes del Instituto de Actualización y Formación Política (IFAP).

La introducción a "Braden o Perón" es de Raanan Rein, prestigioso historiador e investigador israelí, autor de varios libros y artículos académicos en los que desarrolló reconocidos e influyentes estudios sobre los movimientos populistas latinoamericanos, la sociedad y la política en Argentina así como la relevancia del peronismo en esta interacción. Con sus palabras, Rein desvenda todo el entramado de difamaciones relacionadas con el supuesto antisemitismo del peronismo, mostrando con datos concretos que la doctrina justicialista difunde y practica la solidaridad y la hermandad entre los pueblos.

El libro, como su nombre lo indica, nos muestra el enfrentamiento entre Juan Domingo Perón y Spruille Braden, uno de los momentos de mayor encono en las relaciones bilaterales entre los Estados Unidos y la Argentina. Mientras Perón ocupaba el cargo de Vicepresidente de la Nación Argentina y comenzaba a realizar profundas reformas sociales, Spruille Braden había desempeñado el cargo de Embajador de los Estados Unidos de América en la Argentina durante algunos meses del año 1945 y su tarea asignada nunca quedó clara: recomponer las relaciones entre ambos países u obstaculizar la llegada de Perón a la Presidencia. En ambos casos, Braden fracasó rotundamente. Como nos cuenta Rein, esta constituyó la peor derrota diplomática norteamericana en Occidente.





Tras el trabajo introductorio de Raanan Rein, "Braden o Perón" continúa ofreciendo los textos completos del "Libro Azul" y del "Libro Azul y Blanco", con notas a pie de página para una mayor comprensión del contexto histórico y de las y los actores citados e involucrados en los sucesos de la época.

La publicación del "Libro Azul" no es un detalle menor: este compendio de documentos difundidos por el Departamento de Estado de los Estados Unidos es un elemento inédito, ya que nunca antes salió a la luz en forma completa en lengua castellana. Allí, se observa el poderío comunicacional de quienes buscaban obstaculizar la llegada de Juan Domingo Perón a la Presidencia de la Argentina, calumniando y desvirtuando al líder y a sus compañeros y compañeras.

Al salir a la luz pública sólo dos semanas antes de las elecciones generales del 24 de febrero de 1946, la "Consulta entre las Repúblicas Americanas sobre la Situación Argentina" (nombre oficial del llamado "Libro Azul") causó sensación y fue un elemento central de la campaña opositora. Al mismo tiempo, fue un ejemplo cabal de la injerencia de la potencia extranjera en los asuntos internos de nuestro país.

El gobierno de Edelmiro Farrell refutó las acusaciones difamatorias con un contradocumento, "La República Argentina ante el Libro Azul", que pasó desapercibida para los medios de comunicación de la época, contrarios al ideario peronista en formación. De todas formas, esto no impidió que Perón popularizara el slogan "Braden o Perón" en plena campaña, mostrando de qué lado quedaban los intereses del pueblo argentino.





Como el Libro Azul no obtuvo el principal objetivo buscado (las elecciones fueron vencidas por la fórmula Perón-Quijano con el 53,71% de los votos), la tarea antiperonista se transformaría en buscar aislar internacionalmente al gobierno nacional y popular acusándolo, en forma falsa, de ser nazi-fascista y antisemita.

Si bien la propaganda internacional antiperonista caló hondo en los sectores concentrados del capital y sembró dudas en los sectores de la izquierda argentina y latinoamericana, lo cierto es que el pueblo argentino organizado siempre encontró en el peronismo no solo respuestas y soluciones a sus demandas y nunca se dejó guiar por las acusaciones infundadas.

Tras una lectura detallada de "Braden o Perón: El Libro Azul y el Libro Azul y Blanco. Los documentos que marcaron la campaña electoral más importante de la historia argentina", no solo se puede acceder a una comprensión más acabada de la realidad de la época, sino también se puede pensar en un repaso de la historia contemporánea de nuestro país y su vinculación con la región y el mundo. El peronismo ha demostrado a lo largo de las décadas la vigencia de sus ideas e ideales: siendo gobierno, estando en el espacio opositor o, inclusive en los oscuros períodos de proscripción, la doctrina justicialista propuso políticas para la ampliación de derechos y para la mejora de la calidad de vida de las grandes mayorías argentinas.

En razón de todo lo manifestado y dada la importancia de recordar una parte de nuestra historia -la campaña electoral de 1946- a través del libro compilado por Rodrigo Mas y Martín Prestía, es que solicito a las Diputadas y los Diputados que me acompañen con su voto en la presente iniciativa.





Sugiero comunicación a la Consejera Nacional del Partido Justicialista e integrante del Instituto de Actualización y Formación Política (IFAP), Kelly Olmos.

VIVIANA R. GUZZO
Diputada
Bioque Frente de Todos
Poc. Diputados Pola, de Bs. As,